

18+

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко

Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

www.journal-nriph.ru
www.nriph.ru

Зав. редакцией

Щеглова Татьяна Даниловна
Тел.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Почтовый адрес: 105064, Москва,
ул. Воронцовка Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Цена свободная.

Подписка:

через интернет:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

на электронную версию:
elibrary.ru

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,
здравоохр. и истории мед. 2020. Т. 28.
№ 3. 345—502.

 Издатель:
Акционерное общество
«Шико»

ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 04.05.2020.

Подписано в печать 04.06.2020.

Формат 60 × 88%. Печать офсетная.
Печ. л. 19,75. Усл. печ. л. 19,31. Уч.-изд. л. 21,72.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские
Технологии», 109316, Москва, Волгоградский
просп., д. 42, кор. 5.

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

3

Том 28

2020

МАЙ—ИЮНЬ

Главный редактор:

ХАБРИЕВ Рамил Усманович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор фармацевтических наук, профессор (Москва, Россия)

Заместители главного редактора:

ЩЕПИН Владимир Олегович — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗАТРАВКИН Сергей Наркизович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНАНЧЕНКОВА Полина Игоревна — кандидат экономических наук, кандидат социологических наук, доцент (Москва, Россия)

Ответственный секретарь:

НЕЧАЕВ Василий Сергеевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

АЛЕКСАНДРОВА Оксана Юрьевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ПАШКОВ Константин Анатольевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АЛЬБИЦКИЙ Валерий Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СЕМЕНОВ Владимир Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНДРЕЕВА Маргарита Дарчоевна — доктор медицинских наук, доцент (Краснодар, Россия)

СОЗИНОВ Алексей Станиславович — доктор медицинских наук, профессор (Казань, Россия)

ГАЙДАРОВ Гайдар Мамедович — доктор медицинских наук, профессор (Иркутск, Россия)

СОРОКИНА Татьяна Сергеевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗУДИН Александр Борисович — доктор медицинских наук (Москва, Россия)

СТАРОДУБОВ Владимир Иванович — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

КАКОРИНА Екатерина Петровна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ХАЛЬФИН Руслан Альбертович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЛИНДЕНБРАТЕН Александр Леонидович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЧЕБОТАРЕВА Юлия Юрьевна — доктор медицинских наук, доцент (Ростов-на-Дону, Россия)

ЧИЧЕРИН Леонид Петрович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ШЛЯФЕР София Исааковна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АМОНОВА Дильбар Субхоновна — доктор экономических наук, доцент (Душанбе, Республика Таджикистан)

ДЖУМАЛИЕВА Гульмира Артықбаевна — доктор медицинских наук, профессор (Бишкек, Кыргызстан)

ВИШНЯКОВ Николай Иванович — доктор медицинских наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

ЗУБОК Юлия Альбертовна — доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

КАСЫМОВА Гульнара Пазылбековна — доктор медицинских наук, профессор (Алматы, Казахстан)

ПОЛУНИНА Наталья Валентиновна — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ГЕРАСИМЕНКО Николай Федорович — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ПОЛЯНИН Андрей Витальевич — доктор экономических наук, профессор (Орел, Россия)

РЕШЕТНИКОВ Андрей Вениаминович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

САЛАКС Юрис — доктор медицинских наук, профессор (Рига, Латвия)

Ä

The N. A. Semashko National Research Institute of Public Health

The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

www.nriph.ru

Managing editor

Scheglova T. D.

Tel.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

Subscription to the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I ISTORII MEDITSINY

(**Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal**)

The bimonthly theoretical and practical journal

3

Volume 28

2020

MAY—JUNE

Editor-in-Chief:

HABRIEV R. U. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Deputy Editor-in-Chief:

SCHEPIN V. O. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

SON I. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZATRAVKIN S. N. — MD, PhD, DSc, prof.

ANANCHENKOVA P. I. — PhD, assistant prof.

Executive secretary:

NECHAEV V. S. — MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL BOARD:

ALEKSANDROVA O. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ALBICKY V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ANDREEVA M. D. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

GAIDAROV G. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZUDIN A. B. — MD, PhD, DSc.

KAKORINA Ye. P. — MD, PhD, DSc, prof.

LINDENBRATEN A. L. — MD, PhD, DSc, prof.

MEDIK V. A. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

PASHKOV K. A. — MD, PhD, DSc, prof.

SEMENOV V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

SOZINOV A. S. — MD, PhD, DSc, prof.

SOROKINA T. S. — MD, PhD, DSc, prof.

STARODUBOV V. I. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

HALFIN R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

CHEBOTAREVA Yu. Yu. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

CHICHERIN L. P. — MD, PhD, DSc, prof.

SHLIAFER S. I. — MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL COUNCIL:

Amonova D. S. — PhD, DSc, assistant prof.

Vishniakov N. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Volkova O. A. — PhD, DSc, prof.

Gerasimenko N. F. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Gulzoda M. K. — MD, PhD, DSc, prof.

Gundarov I. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Dzumalieva G. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zubok Yu. A. — PhD, DSc, prof.

Kasimova G. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Polunina N. V. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Polanin A. V. — PhD, DSc, prof.

Reshetnikov A. V. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Salaks Yu. M. — MD, PhD, DSc, prof.

СОДЕРЖАНИЕ

Здоровье и общество

Хабриев Р. У., Щепин В. О., Миргородская О. В. Комплексная оценка целевых показателей здоровья населения Центрального федерального округа Российской Федерации	349
Семёнов В. Ю., Самородская И. В. Сравнительный анализ коэффициентов вариабельности стандартизованных региональных показателей смертности от причин, имеющих и не имеющих четких критерий диагностики	355
Ковалева И. П., Баженова С. А., Амбарян А. Х. Государственно-частное партнерство в российском здравоохранении: региональный аспект	360
Баранов А. В. Региональные особенности дорожно-транспортного травматизма в Архангельской области	368
Малыхина А. И., Гертанова Е. Ю., Каерова Е. В., Журавская Н. С., Дьяконова Т. М. Особенности образа жизни населения Владивостока	372
Пузин С. Н., Коврижных Ю. А., Запарий С. Н., Филиппов В. В., Коврижных М. В. Показатели тяжести инвалидности вследствие злокачественных новообразований у лиц молодого возраста в Москве за 2016–2018 гг.	377
Гринин В. М., Шестемирова Э. И. О качестве жизни инвалидов-ампутантов в Российской Федерации	380
Тихонова Н. В., Шульмин А. В., Анафьанова Т. В., Волкова О. А. Этнические и семейные особенности выбора между официальной, народной или дополнительной (альтернативной) медициной	385
Дорошилова А. В., Лузина Ф. А., Палевская С. А., Смбатян С. М. Динамика параметров репродукции и воспроизведения шорцев — коренного малочисленного народа Кемеровской области	390
Мотина А. Н., Асташенко Я. А., Масалева О. И., Третьякова Е. Е. Социально-гигиеническая характеристика больных с остеохондрозом позвоночника	396
Шестера А. А., Кижунова В. Ю., Куку П. Ф., Кузьмина Т. Н., Струрова Е. В. Особенности состояния здоровья студентов высшего медицинского учебного заведения	400
Лазуренко Н. В., Подпоринова Н. Н., Поленова М. Е., Ковалчук О. В., Королева К. Ю. Профилактика табакокурения и формирование навыков здорового образа жизни у учащихся профессиональных учебных заведений	405
Жигулева Л. Ю., Черкасов С. Н., Федяева А. В. Динамика заболеваемости злокачественными новообразованиями системы крови и смертности от них населения Санкт-Петербурга	411
Артеменков А. А., Варфоломеева З. С., Фарбер Ф. М., Шестаков В. Я., Крылова Т. В. Оценка уровня информированности студенческой молодежи по вопросам ВИЧ-инфекции	416
Ходакова О. В., Дударева В. А. Социально-гигиеническая оценка состояния системы охраны материнства и детства на региональном уровне	423
Низова Л. М., Кислицына И. Г. Социальное партнерство в сфере модернизации здравоохранения	428

Реформы здравоохранения

Зудин А. Б., Чахоян Л. Р. Совершенствование организации и оказания лечебно-профилактической помощи пациентам с хроническими дерматозами	433
Калининская А. А., Коновалов О. Е., Мерекина М. Д., Шляфер С. И., Сулькина Ф. А. Стационарзамещающие технологии: состояние и стратегические задачи развития	438
Бабенко А. И., Кострюбин С. А., Бабенко Е. А. Востребованность медицинских технологий при оказании стоматологической помощи взрослому населению в поликлинике	444
Ter-Исаелян А. Ю. К вопросу о порядке организации стационарной психиатрической помощи	449
Новиков А. П., Гиль А. Ю., Савчук С. А., Апполонова С. А., Хальфин Р. А. Организация химико-токсикологической службы и медицинского освидетельствования лиц на состояние алкогольного опьянения, факт употребления наркотических и иных психоактивных веществ в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре	454

CONTENTS

Health and Society

Khabriev R. U., Schepin V. O., Mirgorodskaya O. V. The complex evaluation of target indices population health in the Central Federal Okrug of the Russian Federation	
Semenov V. Yu., Samorodskaya I. V. The comparative analysis of coefficients of variation of standard regional indices of mortality and causes having and having not accurate criteria of diagnostics	
Kovaleva I. P., Bajenova S. A., Ambaryan A. Kh. The public-private partnership in Russian health care: the regional aspect	
Baranov A. V. The regional characteristics of road traumatism in the Arkhangelsk oblast	
Malykhina A. I., Gertanova E. Yu., Kaerova E. V., Juravskaya N. S., Dyakonova T. M. The characteristics of life-style of population of Vladivostok	
Puzin S. N., Kovrizhnykh Yu. A., Zapary S. N., Filippov V. V., Kovrizhnykh M. V. The indices of severity of disability because of malignant neoplasms in individuals of young age in Moscow in 2016–2018	
Grinin V. M., Shestemirowa E. I. About quality of life of individuals disabled because of amputation in the Russian Federation	
Tikhonova N. V., Shulmin A. V., Anafyanova T. V., Volkova O. A. The ethnic and family characteristics of choice between official, folk and additional (alternative) medicine	
Doroshilova A. V., Luzina F. A., Palevskaya S. A., Smbatyan S. M. The dynamics of parameters of reproduction of Shor people — native small nation of the Kemerovo oblast	
Motina A. N., Astaschenko Ya. A., Masaleva O. I., Tretyakova E. E. The social hygienic characteristic of patients with osteochondrosis of spine	
Sheslera A. A., Kijunova V. Yu., Kiku P. F., Kuzmina T. N., Sturova E. V. The characteristics of health condition of students of medical university	
Lazurenko N. V., Podporinova N. N., Polenova M. E., Kovalchuk O. V., Koroleva K. Yu. The prevention of tobacco smoking and development of skills of healthy life-style in students of professional educational institutions	
Jiguleva L. Yu., Cherkasov S. N., Fedyaeva A. V. The dynamics of morbidity and mortality of malignant neoplasms of blood system a population of St. Petersburg	
Artemenkov A. A., Varfolomeeva Z. S., Farber F. M., Shestakov V. Ya., Krylova T. V. The evaluation of level of awareness of student youth of issues of HIV-infection	
Khodakova O. V., Dudareva V. A. The social hygienic evaluation of condition of system of maternity and childhood care at the regional level	
Nizova L. M., Kislytsyna I. G. The social partnership in sphere of health care modernization	

Health Care Reforms

Zudin A. B., Chakhoyan L. R. The development of organization and provision of medical preventive care of patients with chronic dermatitis	
Kalininskaya A. A., Konovalov O. E., Merekina M. D., Shlyafser S. I., Sulkina F. A. The hospital-substituting technologies: condition and strategic tasks of their development	
Babenko A. I., Kostrubin S. A., Babenko E. A. The demand for medical technologies during provision of stomatological care to adult population in polyclinic	
Ter-Israelyan A. Yu. On issue of standards of organization of hospital psychiatric care	
Novikov A. P., Gil A. Yu., Savchuk S. A., Appolonova S. A., Khalifin R. A. The organization of chemical toxicological service and medical examination of persons for condition of alcohol drunkenness, fact of consumption of drug and other psychoactive substances in the Khanty-Mansi Autonomous Okrug-Yugra	

<i>Грин С. И., Крюкова К. К., Иванов И. В., Матыцин Н. О., Щесуль А. Г., Берсенева Е. А. Экспорт медицинских услуг как драйвер формирования национальной системы управления качеством и безопасностью медицинской деятельности</i>	<i>Grin S. I., Krukova K. K., Ivanov I. V., Matytsyn N. O., Sche-syul A. G., Berseneva E. A. The export of medical services as a driver of development of the National system of quality management and safety a medical activities</i>
459	
<i>Абрамов А. Ю., Кича Д. И., Назаров А. М., Рукодайный О. В. Организационно-клиническая система совершенствования медицинской помощи на основе электронных персонализированных данных о медицинских услугах при стенокардии и инфаркте миокарда</i>	<i>Abramov A. Yu., Kicha D. I., Nazarov A. M., Rukodayny O. V. The organizational clinical system of development of medical care based on electronic personified data of medical services under angina pectoris and myocardium infarction</i>
464	
<i>Гайворонский И. В., Гайворонская М. Г., Цимбалистов А. В., Пономарев А. А. Морфологические параметры проекционных треугольников лицевого черепа и подвисочной ямки при различной степени сохранности верхнего зубного ряда</i>	<i>Gayvoronsky I. V., Gayvoronskaya M. G., Tsimbalistov A. V., Ponomarev A. A. The morphometric parameters of projection triangle of visceral cranium and infratemporal fossa under various degree of integrity of upper dentition</i>
471	
<i>Галимов А. Р., Богомолова И. Н. Возможности судебно-медицинской гистологии при экспертизах дефектов оказания медицинской помощи</i>	<i>Galimov A. R., Bogomolova I. N. The possibilities of forensic histology under expertise of defects of medical care provision</i>
476	
<i>Андрянова А. А., Андрянова Л. С., Корниенко М. В. Маркетинговое исследование состояния рынка медицинских услуг: факторы и региональные особенности</i>	<i>Andriyanova A. A., Andriyanova L. S., Kornienko M. V. The marketing study of medical services market: factors and regional characteristics</i>
480	
Образование и кадры	
<i>Аксенова Е. И., Камынина Н. Н., Хетагурова А. К., Подчернина А. М. К вопросу о кадровом обеспечении медицинских организаций в условиях структурных преобразований системы здравоохранения города Москвы</i>	<i>Aksenova E. I., Kamynina N. N., Khetagurova A. K., Podchernina A. M. On issue of personnel support of medical organizations in conditions of structural transformation of health care system of the City of Moscow</i>
486	
История медицины	
<i>Затракин С. Н., Вишленкова Е. А. Принципы советской медицины: история создания</i>	<i>Zatrakin S. N., Vishlenkova E. A. The principles of the Soviet medicine: history of establishment</i>
491	
<i>Егорышева И. В., Морозов А. В. Вклад М. Н. Ахутина в военно-полевую хирургию (к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне)</i>	<i>Egorysheva I. V., Morozov A. V. The contribution of M. N. Akhutin in field surgery (to the 75th anniversary of Victory in the Great Patriotic War)</i>
499	
Education and personnel	
<i>Аксенова Е. И., Камынина Н. Н., Хетагурова А. К., Подчернина А. М. К вопросу о кадровом обеспечении медицинских организаций в условиях структурных преобразований системы здравоохранения города Москвы</i>	<i>Aksenova E. I., Kamynina N. N., Khetagurova A. K., Podchernina A. M. On issue of personnel support of medical organizations in conditions of structural transformation of health care system of the City of Moscow</i>
486	
History of medicine	
<i>Затракин С. Н., Вишленкова Е. А. Принципы советской медицины: история создания</i>	<i>Zatrakin S. N., Vishlenkova E. A. The principles of the Soviet medicine: history of establishment</i>
491	
<i>Егорышева И. В., Морозов А. В. Вклад М. Н. Ахутина в военно-полевую хирургию (к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне)</i>	<i>Egorysheva I. V., Morozov A. V. The contribution of M. N. Akhutin in field surgery (to the 75th anniversary of Victory in the Great Patriotic War)</i>
499	